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此外，此前由中科院联合企业向乌兹别克斯坦捐赠的医疗

物资里包含的 2 万盒硫酸羟氯喹片也同样来自上海医药，乌兹

别克斯坦发展部部长更是为此专门致函感谢。

“除了这些国家，我们还跟英国、法国、新加坡，还有非

洲的一些国家进行贸易往来。”严军表示，上海医药早在 1986

年就开始从事医疗外贸，在非洲苏丹自建的药厂产品在当地的

市场份额已经位居第二，本次疫情之前也已在美国、日本及一

些欧洲国家开展了出口业务，本身拥有了一定的药品境外经营

经验。“我们在与客户沟通时，会向其告知我们的药品在当地

的注册情况以及进口许可证的获取情况，包括一次性进口或者

临时进口的许可证。我们也跟客户签署了标准的免责协议，在

向客户充分揭示我们药品的成分规格、质量标准要求、已获批

适应证等信息的前提下，才按照正常的贸易流程向他们提供药

品，充分保证我们医药贸易的合规性。”

在严军这样深耕于医药进出口行业多年的专家来看，此次

全球疫情，对于中国医药企业，既是危，也有机。“很多客户

因为疫情在家隔离，相互之间的联系互动会有一定的影响，暂

时还未恢复正常的贸易状态。但我们也在其间发现了不少新机

遇，很多国家自己没有建立完整的医药体系，但此次抗疫药品

的出口让原本不熟悉中国医药行业的国家认识、了解甚至信任

中国制药，对于未来医药行业在海外的拓展和投资是有益的。”

疫情为中国医药打开一扇窗？

上海医药只是中国医药行业积极参与全球抗疫的一个缩影。

在这次国际抗疫中，中医药也发挥了重要作用，中医药已

成为全球抗疫“中国方案”的亮点。3 月中旬，国外多个地区

的中草药店还出现了“抢购潮”，造成板蓝根、金银花等中成

药缺货。“虽然西方的医药体系与我们中医药体系是不同的运

行规则，在此次国际抗疫中，中医药在新冠肺炎防治上的切实

疗效，或将成为中药走向国际的好时机。”业内人士如此表示。

民营医药公司也为全球抗疫作出了自己的贡献——

疫情暴发后，复星集团旗下的复星医药第一时间在自己管

线内寻找相关性高的药物，尝试老药新用，在全球范围内寻找

有潜在作用的新药。在疫苗方面，复星医药在全球范围接触各

种疫苗企业，评估研发与生产效率。在 2 月初锁定了合作标的，

达成了战略合作意向，为中国 mRNA 疫苗开发进度跟上国际脚

步添砖加瓦。

此外，复星医药生产的核酸检测试剂盒获得国家药监局的

审批，拿到了欧洲的 CE 认证，已陆续以捐赠或销售形式出口

到韩国、葡萄牙、匈牙利、德国、印度尼西亚等国家。

“虽然此前中国制药在世界范围内声名不显，在全球市场

上的国际化程度甚至比不上印度制药。但我们的医药标准一直是

对标国际的，只是因为种种原因没有发挥出它应有的市场价值。

通过这次疫情，通过这种紧急性、临时性的贸易往来，让大家意

识到了中国制药其实是有它自己的优势所在的，尤其是我们的药

品质量、反应速度、药品供应的体系都是非常完整的，从国际物

流到贸易合规等各方面都是非常专业的。对于未来我们中国制药

走出国门，是有积极影响的。”严军告诉记者，就羟氯喹片剂这

个药品，英国、法国、德国、澳大利亚、新加坡等国都是通过国

家层面进行了采购要求，为什么？正是因为他们环顾世界上所有

国家，最终发现只有中国能够满足他们的用药需求，我们的药品

供应链是最完整的，我们的工业体系化和生产能力是有实力的。

“这就是未来我们跻身国际市场的一个优势和特色。”

当然，和国际一流的药企相比，中国医药行业还有很长的

路要走，在医药创新方面，我们和国外的差距仍然很大。但我

们应当看到，国际制药巨头的每一款药品背后，都是多年研发

投入和市场耕耘，与欧美药企相比，中国药企沉淀尚且不足。

“医药行业的进步不像电子消费行业，它需要长时间的积

累和沉淀，每一款创新药从研发到上市，都是以 5-10 年甚至更

久为周期的。但通过这次疫情，中国制药进入了很多国家，当

地的卫生部门和民众通过切实的品质认可了中国制药的品质，

我们的质量得到了证明，这就替我们开了这样一扇窗，这扇窗

既让国外看到我们有这样的实力，也让我们看到国外有这样的

需求，同时更加鞭策中国的医药人向更高要求前进。”严军表示。

　　CEPI 和 PATH 先后落“沪”，背后是盖茨基金会的推荐和支持。随后，CEPI
和 PATH的落户得到了习近平主席和科技部的关心和支持。




